
L'Arche, un espace-temps linguistique ?, en dialogue avec Denis Bertrand

Anne Simon*¹

¹République des Savoirs : Lettres, Sciences, Philosophie – CNRS-ENS-Collège de France / PSL – France

Résumé

Image dépassée ? Nouveau paradigme planétaire ? Métonymie ou synecdoque écologique ? Collectif injuste ? Modélisation d'un classement hiérarchique des vivants ? Porte d'entrée sélective ou porte de sortie ? Forme, contenu ou contenant ? Espace-temps en mouvement ? Mot à creuser ? Bibliothèque encyclopédique ? Pour saisir les enjeux contemporains de ce déluge de questions, il importe de revenir au commencement : à la genèse mythique et lexicale de ce " non-objet " de survie qu'est l'arche. Un dialogue entre Denis Bertrand et Anne Simon permettra d'approcher les modes d'existence collective inventés à partir de l'épisode imagé, indéfiniment reproduit/approprié, de l'arche de Noé, par temps de déluge, de maboul – " destruction ", " bouleversement " en hébreu.

*Intervenant